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侯永永加盟玉昆
留洋国脚再“清零”

本版撰稿 本报记者 李冰

侯永永回国是“三赢”

正跟随国家队进行集训的归化国脚侯永永近日迎
来了自己国脚生涯的重要转折点。据知情人透露，侯
永永即将加盟中超升班马云南玉昆队，他将在本期国
足海口冬训结束后前往云南进行体检，然后前往泰国
跟随云南玉昆冬训。

上赛季，效力于挪甲联赛兰黑姆俱乐部的侯永永
以19球8助攻的高光表现荣膺联赛金靴和最有价值球
员，赛季结束后，挪超传统豪门罗森博格曾向他发出邀
请，尽管该球队下赛季拥有欧战资格，但最终这位归化
国脚还是选择了回到中国效力。

15日，中国足协正式宣布2025赛季
三级职业联赛参赛俱乐部名单。梅州客
家队的名字重新出现在“中超序列”，
2024赛季中乙联赛季军深圳青年人队、
中乙联赛第四名陕西联合队递补进入
中甲。不过，在渡过了“能不能活”这一
关之后，摆在梅州客家队面前的，是一个
更加现实的问题，那便是“怎么活”。

上赛季中超最后一轮联赛，梅州
客家客场不敌山东泰山后遗憾降级，
全队随即开始放假，队员得到的通知
则是“等候球队安排”。去年12月中
旬之后，不少中超球队陆续开始冬训，

但梅州客家却一直按兵不动，对于球
员“什么时候训练”和“是不是要踢中
甲”的询问，俱乐部也只给出了“继续
等待”的回复。

或许是因为缺少明确的方向，不
少2024赛季结束后合同到期的梅州
客家球员选择了离开，其中主力门将
程月磊加盟了深圳青年人队，潘喜明
去了辽宁铁人，叶楚贵则转投云南玉
昆，后腰李永佳不出意外的话则会前
往天津津门虎，而上述四名球员都是
上赛季梅州客家不可或缺的主力。至
于跟梅州客家俱乐部依然有合同在身

的杨超声、李宁和廖均健等球员，在球
队重新回到中超之后，大概率会继续
留队征战2025赛季中超联赛。与此
同时，多名梅州客家U21梯队的球员
也加入了一线队的训练，接受教练组
的考察并且有望出现在这个赛季的中
超赛场上——可以肯定的是，经过从
降级到重回中超这一番折腾之后，现
在的这支梅州客家队，已经不是前两
年能够凭借一己之力扛起广东足球大
旗的梅州客家队了。

相比其他中超球队，主教练米兰1
月6日之后才接到归队通知的梅州客

家队不但起得不够“早”，受制于至今
仍然没有明显改善的资金投入，这个
冬歇期的转会市场上，或许也只能赶
一个“晚集”，很难通过引进高水平的
内外援来提升球队的整体实力。到目
前为止，梅州客家队阵中只有上赛季
效力过的外援罗德里格和中卫莫里斯
两名外援，而这也就意味着，在距新赛
季中超联赛开打只有一个多月的时间
里，原本底子就不算厚的梅州客家不
但要克服人员流失造成“失血”带来的
后遗症，还要在“起跑”已经落后于保
级对手的情况下，完成包括重新搭建
主力框架以及阵容磨合等诸多工作，
并且消除去年降级带来的心理上的影
响，不管对教练还是球员来讲，都将是
巨大的挑战。

作为上赛季中甲联赛的“土豪”，
云南玉昆队没有在转会市场上“大手
大脚”其实并不难理解。一方面，在去
年已经引进了一大批本土优秀球员的
基础上，在这个冬季转会市场上没有
什么“大鱼”的情况下，云南玉昆队没
有必要为了买而买；另一方面，初涉中
超“江湖”的升班马球队深知“饭要一
口一口吃”的大道理，在自身实力和经
验都需要积累和提高的时候，“务实”
才是最好的选择。

从云南玉昆队到目前为止的引
援来看，无论是已经确定加盟的原沧
州雄狮队球员奥斯卡，还是传闻中已
经走得很近的新晋国脚侯永永，俱乐
部高层和教练组更多考虑的是这些
球员在场上的位置和作用，而不仅
仅是球员的名气，毕竟在主教练安
德森看来，从中甲到中超，玉昆队有
很多地方需要补强，能否在新赛季
开始前找到真正合适的人选，也将
是球队能否在中超尽快站稳脚跟的
关键所在。

事实上，去年冲超成功之后，玉昆
方面收到了相当多的内外援的推荐，
其中不乏一些中超球队的主力甚至是
国脚级别的，外援方面也有来自欧洲
五大联赛的人选，但俱乐部并没有因
此挑“花”了眼，而是坚持“合适的才是
最好的”。包括侯永永也是如此。云
南玉昆队主教练安德森是挪威人，对
挪威联赛的水准和侯永永目前能给球
队带来的作用了如指掌。据知情人士
透露，玉昆方面联系到侯永永的时
候，他还没进中国男足国家队名单，是
他在挪甲联赛的表现吸引了玉昆队的
注意并且决定引进他的。

对侯永永个人而言，回到国内踢
球不仅有利于国足教练组的观察，方
便培养和国家队队友之间的了解、默
契，同时也能提高个人收入，对于国
家队、俱乐部和球员来说是个“多赢”
的局面。

10日接受采访时，侯永永曾谈到
外界关切的中超与挪甲联赛实力差
距的问题，他表示：“很难整体去比
较，感觉中超的竞争性可能会更强。”
除了侯永永之外，近几年在土耳其、
波兰联赛辗转踢球的国脚吴少聪也
将在这个冬歇期返回国内，加盟北京
国安，至此，成年国家队国脚“留洋”
的人数将再次“清零”。

安德森调教进攻安德森调教进攻““有把刷子有把刷子””

重返中超后重返中超后，，梅州客家却梅州客家却““残血残血””了了

挪威人约恩·安德森是在2024年
6月12日正式出任当时还在踢中甲的
云南玉昆队主教练的，在那之前，他在
中国香港男足主教练的位置上，已经
执教了两年半的时间。

作为主教练，安德森一向崇尚进
攻，而这跟他骨子里的前锋“血脉”显然
不无关系。球员时代，安德森曾经先后
辗转于挪威和德国的多支球队，而他
作为职业球员最高光的时刻，无疑是
在他效力德甲法兰克福队期间，成为
德甲历史上首位外籍最佳射手，在当
时以本土球员挑大梁的德国足坛，想
要取得这样的成就，难度可想而知。

接手云南玉昆队之后，安德森延
续了“用进攻解决问题”的思路，上赛
季，玉昆在中甲总共打进了70个球，
比排名第二的大连英博队多了 26
个。值得注意的是，在球队的进球当
中，只有两个是点球，也就意味着，这
支球队的绝大多数进球都是通过运
动战取得的，安德森调教进攻的能力
由此可见一斑。

在确定冲超成功之后，虽然玉昆还
有冲击中甲冠军的任务，但是作为主
教练，安德森在那个时候就已经开始
关注起中超赛场上潜在的对手了，毕
竟在他执教玉昆队期间，只是在足协杯

赛上跟天津津门虎踢过
一场比赛，缺少更为直
观的认识和了解。带队
参加中甲联赛之余，安

德森不但观看了大量的中超比赛视
频，也趁着比赛之余到现场去“侦察”
过，从这一点来讲，安德森对于现在的
中超已经有了一定程度的了解，备战
的过程当中自然也更有针对性。

当绝大多数中超球队在海口、昆
明和广东等地冬训的时候，以2024赛
季中甲联赛冠军身份登上中超舞台的
云南玉昆队却玩起了“失踪”，进入
2025年之后，便一直给人一种“神龙见
首不见尾”的感觉，这支高原之师能否
在中超赛场上继续去年的惊艳表现，
答案，或许只有等到新赛季中超大幕
打开之后才能揭晓。

虽然从理论上讲，平均海拔在
1500米至 1800米的云南玉溪并不算
太高，但即便只是“亚高原”，在玉昆队
主场踢比赛到底是一种什么样的滋
味，不少申花队员的心里，却是再清楚
不过的了。

2023年6月，申花在足协杯第三
轮客场对阵云南玉昆，考虑到高原反
应可能带来的影响，特意提前一周前
往昆明备战，但即便如此，真正到了比
赛的时候，不少申花队员还是显得有
些不适，在对手并没有派出全部主力

的情况下先丢一球，一直到第87分钟
到时候才由费尔南多头球将比分扳
平，随后在加时阶段凭借于汉超的绝
杀进球，2比1艰难获胜。

“人跑起来吃力是一方面，体能
消耗也比平时要快一些。”回顾两年
前在玉溪的那场比赛，一位当时踢满
了全场的申花球员依然印象深刻，

“应该是因为高原空气阻力小一些的
缘故，皮球的运行速度和轨迹跟在其
他地方也不太一样，不管身体还是心
理方面，踢（玉溪）这个客场确实要好

好准备一下的。”
除此之外，云南玉昆队堪称“魔

鬼”的主场氛围，对于客场作战的球
队而言，同样也是一种挑战。据云南
媒体报道，玉昆队主场玉溪高原体育
中心体育场的改造提升工程正在有
序进行，并且预计将在今年1月底之
前完成，届时球场座位数将达到
30300 个，等到中超联赛开打之后，
将会有更多的云南球迷进入球场，以
球场“第 12 人”的身份，与云南玉昆
队并肩作战。
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